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六語同傳 全球發聲
「今年的記者會是

在一個特殊的時間節點
召開的，世界各國正在奮力抗擊新冠肺炎疫情。
借此機會，我願首先向全力拯救生命的各國醫護
工作者致以崇高的敬意，向所有不幸逝去的罹難
者表示深切的哀悼。」24日記者會一開場，王毅
就動容地談起了正在全球肆虐的新冠疫情。當
天，他特意戴上了一條灰色的領帶。他握緊拳頭
堅定地說：「病毒打不倒人類，人類必將戰勝疫

情。至暗時刻終將過去，光明已在前方。」
每年的兩會外長記者會，歷來備受各方矚目，

現場座位從來都是「一座難求」。今年為有效防
控疫情，記者會採用網絡視頻形式進行。為了節
約時間，給記者更多提問機會，今年記者會答問
的現場翻譯專門由以往的中英文交替翻譯，改為
了同聲傳譯。有消息透露，此次共有英、法、
西、俄、阿、日等六種語言同步向全球發聲。

■香港文匯報記者 葛沖
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關於疫情回應要點
◆這場疫情給我們帶來的最大啟示是：各國人

民的生命健康從來沒有像今天這樣休戚與
共、緊密相連；我們也從來沒有像今天這樣
深刻意識到，各國生活在一個地球村，人類
實際上是一個命運共同體。

◆ 這次疫情用事實證明，不管多麼強大的國
家，都不可能獨善其身。隔岸觀火最終會殃
及自身，落井下石到頭來將信譽掃地。唯我
獨尊、推卸責任，不僅解決不了自己面臨的
問題，還會損害其他國家的正當權益。

◆ 中國的援助不可能完全滿足各國目前的需
求，我們也了解一些政治勢力對中國的意
圖編造出各種負面的解讀。但我們光明磊
落，坦然處之。因為，中國所做的事情，
從來不謀求任何地緣政治目標，從來沒有
任何經濟利益的盤算，也從來沒有附加任
何政治條件。

◆病毒溯源是一個嚴肅複雜的科學問題。應當
由科學家和醫學專家研究探索。然而，美國
一些政治人物卻迫不及待地把病毒標籤化、
把溯源政治化、對中國污名化。他們高估了
自己的造謠能力，低估了世人的判斷能力。
歷史應該由事實和真相來書寫，而不應被謊
言誤導污染。

■香港文匯報記者 葛沖
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香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會

報道）國務委員兼外交部長王毅

24日在記者會上指出，中美之間

存在不少分歧，但並不意味着沒有

合作空間。新冠肺炎疫情是中美兩

國的共同敵人。相互支持幫助是兩

國人民的共同心願。但令人遺憾的

是，除了新冠病毒的肆虐，還有一

種政治病毒也正在美國擴散。他強

調，現在要警惕的是，美國一些政

治勢力正在綁架中美關係，試圖將

中美關係推向所謂「新冷戰」，這

種危險的做法是在開歷史倒車，不

僅會葬送兩國人民多年積累的合作

成果，也會損害美國自身的未來發

展，危及世界的穩定與繁榮。兩國

各界有識之士都應當站出來予以制

止。

其他熱點問題回應
◆回應全球化

全球化是推動世界發展的必然趨勢，也是促進
人類進步的強大潮流。經濟全球化猶如百川匯
成的大海，不可能再退縮為相互隔絕的湖泊。
拒絕全球化、重拾保護主義，注定沒有前途。

◆回應中國「強硬說」

我們從來不會主動欺凌別人，但同時，中國人
是有原則、有骨氣的。對於蓄意的中傷，我們
一定會作出有力回擊，堅決捍衛國家的榮譽和
民族尊嚴。對於無端的抹黑，我們一定會擺明
事實真相，堅決維護公平正義和人類良知。

◆回應中歐關係

中歐之間並不存在根本利害衝突，開展互利合
作的空間越來越廣，支持多邊主義的共識越來
越多。中歐不應是制度性競爭對手，而應是全
方位戰略夥伴。中歐之間的交往應當是相互成
就的正循環，而不是你輸我贏的淘汰賽。中歐
雙方將爭取年內完成中歐投資協定談判。

◆回應中日韓關係

首先要嚴防疫情反彈，鞏固抗疫成果。二是要
推動復工復產合作，穩定產業鏈供應鏈。三是
要着眼「後疫情時代」，提高區域經濟合作水
平。應該加快中日韓自貿談判，力爭年內能夠
簽署區域全面經濟夥伴關係協定。

◆回應給世衛組織潑髒水

世衛組織是194個主權國家組成的國際機構，
不可能只為某一個國家服務，更不應是哪個國
家出的錢多，就屈從於哪個國家的意志。

◆回應南海問題

「南海行為準則」磋商也在加速有序推進，目
前已進入案文第二輪審讀階段。中國與東盟國
家已就早日達成「準則」形成明確共識，我們
實現這一目標的信心和決心是堅定的，不會受
到外界的任何干擾。

■香港文匯報記者 葛沖
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香港文匯報訊 據新華社報道，
國務委員兼外交部長王毅24日在
兩會記者會上表示，就疫情針對
中國的各種「濫訴」，沒有事實
基礎、沒有法律依據、沒有國際
先例，是徹頭徹尾的「三無產
品」。
王毅指出，在這場突如其來的
疫情中，中國同其他國家一樣，
也是受害者。面對未知的新型病
毒，中國以對人民生命健康和全
球公共衛生事業高度負責的態
度，我們最早向世衛組織報告疫
情並及時與有關國家和地區分享
信息，我們最早確定病毒基因序
列並向各方提供，我們最早向世
界公佈診療和防控方案。面對嚴峻
的防控形勢，我們以壯士斷腕的決
心，在最短時間裡切斷了病毒的傳
播途徑，有效阻止了疫情的快速蔓
延，為此付出了巨大代價，承擔了
重大犧牲。中國的抗疫行動對全世
界公開，時間經緯清清楚楚，事實
數據一目了然，經得起時間與歷史
的檢驗。

濫訴者偽造「證據」於法不容
王毅表示，對受害者鼓噪所謂
「追責索賠」，為濫訴者偽造各
種所謂「證據」，是對國際法治
的踐踏，也是對人類良知的背
棄，於實不符、於理不通、於法
不容。今天的中國已不是百年前
的中國，今天的世界也不是百年
前的世界，如果想借濫訴侵犯中
國的主權和尊嚴，敲詐中國人民
的辛勤勞動成果，恐怕是白日做
夢，必將自取其辱。

中國外交對症下藥「消病毒」
「中國毒源

論」、「向中
國追責補償論」、「與中國脫鈎論」……當
前，新冠病毒正在全球肆虐，各種形形色色的
「政治病毒」亦隨之蔓延擴散。24日下午，國
務委員兼外交部長王毅出席記者會，有理有據有
節有力地為身處複雜外部環境中的中國全力「掃
除」種種「政治病毒」，希望能「對症下藥」為
中國撥開外部「政治病毒」的迷霧，打通一條條
合作共贏的「大路」。

面對種種「病毒」，中國外交剛柔並濟，當
不少大國選擇自顧自地「明哲保身」，甚至主張
所謂對華「脫鈎」時，中國增信釋疑，據理力
爭。與此同時，中國外交又長袖善舞，不斷擴大
「朋友圈」，深化夥伴關係。中國外交統籌國內
國際兩個大局，充分運用各種外交資源，全力服
務國內發展。

中國內政不容外來勢力干涉
記者會上，在被問及台灣問題時，王毅正告

美方不要試圖挑戰中國的底線，不要誤判14億
中國人民捍衛國家統一的堅定決心。對於「港區
國安法」，王毅義正嚴辭地指出，香港事務是中
國內政，不容任何外來勢力干涉。面對外界對中
國在南海活動的誤讀，王毅澄清說，南海正在成
為中國與東盟國家攜手抗疫的合作之海、互助之
海。顯然，中國外交敢於「對症下藥」「消毒」
的底氣，歸根結底來自中國自身的發展與實力。

正如王毅所說，中國外交的未來，致力於與各
國共同構建人類命運共同體。面對越來越多的全球
性挑戰，中國希望各國能夠本着人類命運共同體的
理念，相互之間多一些支持、少一點指責；多一些
合作，少一點對抗，大家真正攜起手來，共同為世
界開闢更加美好的未來。■香港文匯報記者 葛沖
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十三屆全國人大三次會議24日在人民大會堂新
聞發佈廳舉行記者會。有記者提問，中美關係

日益緊張，有民調顯示美國民眾對華好感度創下歷
史新低，中美會加速「脫鈎」，甚至爆發衝突，那
麼，中方是否擔心中美關係進一步惡化呢？對此，
王毅指出，中美關係是國際焦點，今年還是從疫情
說起來。當前，美國已經成為世界上疫情最嚴重的
國家，每天都有無辜的生命被病毒奪走。對於美國
人民遭受的不幸，我們深表同情，由衷希望和祝願
美國人民能夠盡快戰勝疫情，早日恢復正常的生產
生活。

相互幫助是兩國人民共同心願
王毅強調，新冠肺炎疫情是中美兩國的共同敵
人。相互支持幫助是兩國人民的共同心願。疫情之
初，美國很多社團、企業和民眾向中國伸出援手。
在美國陷入疫情後，中國政府、地方和各界人士也
積極回報，向美方捐贈了大量急需的醫療物資。我
們還為美方在華採購提供支持和便利，僅口罩一項
就向美方出口了120多億個以上，相當於為每一個
美國人提供了將近40個口罩。

借疫抹黑中國只會留下污點
王毅指出，「但令人遺憾的是，除了新冠病毒的

肆虐，還有一種政治病毒也正在美國擴散。這種政
治病毒就是利用一切機會對中國進行攻擊抹黑。一
些政客無視最基本的事實，針對中國編造了太多的
謊言，策劃了太多的陰謀。最近，人們把這些謊言
彙編成冊，晒在互聯網上公諸於世。如果再有新的
謊言，這些記錄還會繼續下去。這本謊言錄越長，

越會拉低造謠者的道德水平，越會在歷史上留下更
多的污點。」
王毅呼籲：不要再浪費寶貴時間，不要再無視鮮

活的生命。中美兩國當前最需要做的事情，首先是
相互借鑒和分享抗疫經驗，助力兩國各自的抗疫鬥
爭；第二是順應國際社會期待，共同參與和推動抗
疫多邊合作，為全球抗疫發揮積極作用；第三是着
眼疫情長期化和防控常態化，及早就如何減少疫情
對兩國經濟以及世界經濟的衝擊展開宏觀政策的協
調溝通。
至於中美關係的現狀和前景，王毅表示，中方歷

來主張，作為世界上最大的發展中國家和最大的發
達國家，我們對世界和平與發展都承擔着重大責
任，應該本着對人類負責、對歷史負責、對人民負
責的態度，認真對待和妥善處理中美關係。中美合
則兩利，鬥則俱傷，這是從幾十年來各種經驗教訓
中得出的最精闢概括，值得我們雙方謹記在心。
王毅指出，中美社會制度不同，但這是兩國人民

各自作出的選擇，應當彼此予以尊重。中美之間確
實存在不少分歧，但這並不意味着沒有合作空間。
當今世界上幾乎所有全球性挑戰，都有待中美兩個
大國協調應對。

願共建協調穩定中美關係
王毅強調，中方願意本着不衝突不對抗、相互尊

重、合作共贏精神，與美方共同建設一個協調、合
作、穩定的中美關係。同時，我們也必須維護中國
的主權和領土完整，維護自身的正當發展權利，維
護中國人民歷經磨難贏得的地位和尊嚴。中國無意
改變美國，更不想取代美國，而美國也不可能一廂

情願地改變中國，更不可能阻擋14億中國人民邁向
現代化的歷史進程。
王毅提醒，現在要警惕的是，美國一些政治勢力

正在綁架中美關係，試圖將中美關係推向所謂「新
冷戰」，這種危險的做法是在開歷史倒車，不僅會
葬送兩國人民多年積累的合作成果，也會損害美國
自身的未來發展，危及世界的穩定與繁榮。兩國各
界有識之士都應當站出來予以制止。
王毅指出，為了中美兩國人民的根本和長遠利

益，為了人類的未來與福祉，中美雙方應當，也必
須找到一條不同社會制度、不同文化背景國家在這
個星球上和平共存、互利共贏的相處之道。

抹黑中國是政治病毒 中美存分歧不無合作空間

■昨日，十三屆全國人大三次會議在北京人民大會堂新聞發佈廳舉行記者會，國務委員兼外交部長王毅回答中外記
者提問。 新華社

■國務委員兼外交部長王毅回答中外記者提問。
新華社

■ 記者會採用網絡視頻形式進行。圖為記者在
提問。 新華社

：推「新冷戰」是開歷史倒車


